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名人名家

要采访姚克并不容易。
他的诊室外，总排着密无间隙的队

伍。不出诊的上午，他会连续做十几台手
术；午饭后他只给自己半小时休整，下午
一般处理科研、教学和医院行政事务。他
身姿挺拔，走路“带风”，走廊上、餐桌旁、
会议室里，都在见缝插针地工作⋯⋯

这的确符合我们对于全国著名眼
科专家的设想。可直到推开他诊室的
门，一位普通医生的形象又渐渐具象起
来——

浙江大学眼科医院（浙大二院眼科
中心）二楼，白内障专科门诊。和所有诊

室一样，门口等候着的总是面容焦虑的
患者，开门的一瞬间，人们见到了院长姚
克，他带着让人心安的微笑。

检查时，他把高龄患者扶上座椅；看
诊过程中，他习惯拿着一支笔，在病历上
圈点，画各种示意图便于患者理解，再仔
细写下每个治疗步骤。每位患者离开诊
室前，他会起身把他们送出门外。

“他是大专家，为什么还这么有耐
心？”

跟着姚克坐诊的几天里，我们和这
些患者一样，沉淀出许许多多的疑问。
几次采访中，我们一点点地找到了答案。

三次获得国家科学技术进步奖二等奖，著名眼科专家姚克——

光明事业永无止境
本报记者 陈 宁 林晓晖

在姚克的诊室，我们听到最多的两
个字是“放心”。

来这里求医的患者，大多面临复杂
的眼疾。高龄、眼部基础条件差或是多
种疾病叠加，加剧了手术难度，他们中有
不少人辗转过多地，最后找到了姚克。

眼前，一位高龄白内障患者角膜发
炎、并患有糖尿病，被多家医院婉拒。越
到后面，越是没有医生会说“放心”两字，
他几乎是不抱希望地来到这里。姚克见
到他的第一句话就是：“你放心，不至于
失明，我们想办法。”

老人有些不知所措。姚克轻轻拍了
拍他的手背，用无声的肢体语言，又“说”
了一次刚才的话。

一个上午的门诊时间，挂号的足有
四五十位患者，可从不见姚克“赶时间”
或是不耐烦。患者大多是老年人，有的
来自外地，有的视力听力都有障碍，他尽
可能通俗地和他们解释复杂的眼科原
理：“眼睛就像照相机，现在我们给你换

‘镜头’，多层的，看得更清楚。但是，要

先给你查眼底，检查‘胶卷’好不好”；在
讨论手术方案时，他总是站在患者角度：

“我建议不用装最贵档次的晶体，如果平
时没有看书习惯，戴老花镜更方便⋯⋯”

有些好不容易挂上号的病人，总想
和大专家多咨询一些问题，姚克在兼顾
门外患者数量的同时，会尽可能满足他
们的需求。还有些患者不放心，一再确
认：“姚医生，我的手术是您做吗？您这
么忙，会不会安排其他医生？”

“你是我的病人呀。我的病人当然
是我做。”不论重复回答多少次，姚克的
语气始终温和又坚定。

姚克的学生吕丹旎说：“姚老师一个
上午看这么多病人是常态，如果遇到从
外地老远赶来的，他会帮着加号，不吃饭
也会把门诊先看完。”

几次门诊过后，我们渐渐理解了这
位全国著名专家的“耐心”。正如他和学
生们常说的：“我们只是一位普普通通的
医生，是患者的信任成就了这个职业，我
们不能辜负这种信任。”

“我的病人当然是我做”

在手术台上，姚克和所有眼科医生一
样严谨、沉稳。他那双灵巧的手，能在精
密的眼球结构中自如“游走”，首次采访
的几个小时前，他刚刚完成了两台国内首
例白内障新型人工晶状体植入手术。

可就在落座的几分钟内，他笃定地
形容自己是个“不保守、不安耽的人”。

“不保守，对当医生有什么用？”我们
脱口而出。

他没有急着解释，而是掏出别在白
大褂口袋上的一支笔，在手边的一张白
纸上，画了一条弧线和一条直线，把我们
带回了上世纪 80 年代那场球面晶状体
和非球面晶状体之争。

姚克是幸运的。出身于眼科世家，
赶上了改革开放后的研究生考试，顺利
地从原浙江医科大学完成硕士学业，又
考入上海第二医科大学，师从我国著名
眼科学专家陆道炎教授。

彼时，中国的眼科事业仍处于起步
阶段，由于没有国产人工晶状体，大量白
内障患者都摆脱不了致盲的命运。借助
改革开放的东风，进口人工晶状体开始
进入上海，这个小小的透明球状物体，让
白内障患者看到了曙光。

博士生姚克敲开了陆道炎教授的
门。

“球面人工晶状体有球面像差，非球
面光学质量更高，有没有可能发明一种
非球面晶状体？”

看着眼前这位在眼科领域初生牛犊
不怕虎的博士，陆道炎的心里有些担忧，
但更多的是惊喜：“这是欧美国家认定的
金标准，已经在临床上应用多年⋯⋯你
觉得你能再造一种新的人工晶状体吗？”

姚克认真地点了点头：“我硕士学的
屈光学，我想试一试，教授。”

博士三年里，人们常常看到他没日没
夜地泡在学校实验室里。仪器满足不了
研究需求时，他就蹬上自行车，到原上海
光学机械研究所借场地。他的眼睛里，看
到的是球面晶状体的不足；脑子里，是排

山倒海般的测算公式，全然“听不见”周边
那些称他为“愣头青”的声音⋯⋯

终于，博士毕业前夕，姚克测算出了
第一个非球面等视像人工晶状体的公
式，证实了自己的猜想。课题《非球面等
视像后房型人工晶状体的研究——设
计——研制及临床应用》在国内眼科界
一鸣惊人，获得 1990 年的国家科学技
术进步奖二等奖；从此，国际眼科界有
了另一种声音——非球面晶状体，来自
中国的声音。

浙江医科大学向他发出邀请，愿意
给他提供一份在当时条件足够优越的工
作。但是，姚克的心又在憧憬未来。

非球面人工晶状体在理论上“疏通”
了，但由于国内条件有限，不能进入试验
和生产阶段。“西方的眼科到底先进在哪
里？他们能做的，我们为什么做不到？”这
两个问题在他的心里一直盘旋，久久不能
平复。一年后，他主动要求到瑞士留学。

大洋彼岸的学习经历，令姚克震撼不
已。欧美人的白内障手术切口仅为3毫
米，国内是11毫米。“无论手术效率还是
愈后效果，我们和国际前沿水平之间都有
一道技术鸿沟。”他一遍一遍地在信件、电
话里和国内的同行说，心中万分焦急。

在瑞士的刻苦学习，让姚克掌握了
国际前沿的眼科理论、技术。他婉拒了
留在当地做研究员的邀请，回到国内临
床一线。在条件仍然不够完善的诊室、
手术室、实验室里，“白手起家”，几十年
如一日地在白内障治疗领域耕耘着。

有人会问姚克：“觉得自己能干到哪
一年？有没有想过退休？”“退休是到了
年龄必须要办的，但光明事业永无止
境。”姚克答。他的世界里，仍有太多“好
奇”的想法等待进一步验证和探索。

“年轻医生思维敏捷、体力更好，比
起他们，我觉得自己更像一名‘试飞
员’。”他说，“每次的全国首例手术，都像
是试驾一架新战机、去往一片未曾探索
过的空域，我喜欢带头尝试和探索。”

不做“保守”的医生

浙江大学眼科医院 8 楼，有一个
占地近 4000 平方米的实验楼层，这
是姚克和他的学生们挥洒汗水的地
方。每天，国际最先进的精密仪器马
不停蹄地运作，成千上万的实验数据
被测算出来⋯⋯这些走在全球前沿
的研究，指向的仍然是姚克的“老本
行”——眼科和视觉科学研究领域。

我们不解，在医学飞速发展的今
天，白内障手术从难度到愈后都已经
相对成熟，就像是一座不少人都已经
登上的高山，还值得继续爬坡吗？

他 不 是 第 一 次 面 对 这 样 的 问
题。虽然，他的医学生涯，亲历了白
内障手术技术的飞跃，见证了如今浙
江省内每个县都能独立完成微小切
口白内障手术。但他依然敏锐地

“嗅”到了不少难点。
几十年的一线门诊中，他发现，

不少治愈的患者时隔多年又找了回
来，年复一年，他们的晶状体囊膜再
一次浑浊，不得不接受二次激光治
疗⋯⋯

“人们只看到了白内障手术的
普及，却不知道两三成患者要承受
人工晶状体植入后的‘发障’并发
症，而在儿童白内障患者群体中，这
一比例高达 90%乃至 100%。”看着
一双双无比渴望光明的眼睛，他表
示：“白内障研究，远没有到可以松
下来的时候。”

明亮的实验室里，他向我们展示
了一个指甲盖四分之一大小的透明
物体——新型药物缓释人工晶状体，
这是国际最先进的人工晶状体之一，
和普通晶状体不同的是，它有一层很
薄的涂层，上面有着肉眼不可见的高
分子材料孔隙。

看似不起眼，实际上是个精妙的
载药装置，能够将安全、无毒性的药
物附着在人工晶状体上。植入白内
障患者的眼球内，便能定时、定量给
药，在更长时间内有效避免二次浑浊
的发生。目前，这一走在国际前沿的
研究已经完成动物实验，不久后将投
入临床试验阶段。

“解决人工晶体载药、缓释问题
一直是一个技术难题。”姚克的学生
张晓波说，他和导师姚克表达过自己
的忧虑，一如既往鼓励创新的姚克告
诉他：“不要怕犯错误，做不出来没关
系，有想法去做就行。”

近年来，团队不仅在小小的人工
晶状体上下足功夫，姚克团队的目光
又瞄准了另一个交叉领域。

“即便再精益求精，人工晶状体
依然无法与自身晶状体比。”他说，去
前，团队运用国际最前沿的干细胞技
术，成功诱导了目前世界上透明度、
厚度、形状和屈光度与天然晶状体最
类似的原位再生晶状体。“如果白内
障患者能够再生一个晶状体，植入人
工晶状体导致的种种风险、问题都能
避免。”

这个 4000 平方米的空间，装载
着浙江大学眼科的无数梦想与汗
水。回到为什么“继续爬坡”的疑问，
姚克说，全国有着 1.3 亿的白内障患
者，随着老年人口比例不断攀升和发
病年轻化的趋势，这个数字可能还会

增长。
他又一次掏出白大褂上的圆珠

笔：“目前白内障手术 2 毫米的切口，
只有笔尖大小。”他顿了顿：“10 多年
前，我从没想过十几毫米的切口可以

‘进化’到这么小。反观现在，我们有
什么理由不继续呢？”

其实，“爬坡”的不仅仅是姚克。
他反问我们，几十年来，整个中国眼
科又何尝不是从“白手起家”到飞速
前行呢？

不久前，第 39 届世界眼科大会
在加拿大温哥华开幕，姚克担任本届
大会学术委员会主席，这是中国眼科
医生首次担任世界眼科大会学术委
员会主席。而就在 30 多年前的这个
会议上，姚克是会场上唯一一张中国
面孔。

“当年刚到国外时，我为他们的
技术而惊叹；如今，外国医生参访我
们医院，他们告诉我，这里的设备和
条件是他们的梦想。”姚克说，不能满
足于“追赶”，更要和国际顶尖水平齐
头并进。

要和国际顶尖水平齐头并进

姚克眼中有两座“山峰”。
一座是抽象的、永无止境的医学高

峰，他认定一条路，用科学技术和经验步
步垒筑；另一座是现实世界里的高山，群
山深处有很多“走不出去”的眼科病人，

“那我们就把光明送到他们的家门口。”
“送光明”是数十年前埋下的一粒

“种子”。上世纪七八十年代，我国有 2
亿多老年人遭受白内障和其他眼病侵
袭。那时候，姚克在浙西山区下乡插队，
在城市里长大的他第一次目睹眼病患者
的困苦与无助。

姚克清晰记得一位患有严重白内
障、几乎双目失明的老农民。老人平时
上山砍柴，只能靠系在山道两旁树枝上
的一只只白色塑料袋为标识，艰难摸索
着上下山。

“他们根本不知道白内障手术能恢
复视力，没想过生命中还可能再见光
亮。”青年医生姚克在心里暗暗下定决
心：“要给这些患者创造条件，重见光
明。”

在瑞士留学期间，看到当地医院用
汽车、飞机搭载流动医院给非洲患者看
病，姚克受到启发：“浙江山路多，我们也
搞个‘汽车眼科医院’，把医疗资源送到
更偏远的地方。”

1997 年，深秋的清晨，一辆白色中
巴车从浙二眼科中心驶出，奔赴“光明
行”的第一站：丽水遂昌。姚克同治疗眼
底病、角膜病、青光眼的数位专家一同出
发，为了给更多诊疗仪器和耗材腾出空
间，医生们挤在一起，随着山路盘旋。

到达县城时，他们和当地人打听，哪
里更缺医疗资源。人们指着远方高耸的
群山：“那里面，从来没有眼科医生”。

汽 车 向 着 更 深 的 山 区 、海 岛 驶
去——村里没有条件开展手术，孤寡老
人没有人陪同，他们就把病人接来县
城，术后再送回家；海岛上路面狭窄，车
轮常常陷到泥坑里，医生们下车一起推
着走，辗转一天才到达目的地。

没有人觉得这是辛苦的事。姚克说
起这些，眼里闪着光。

“一个老年白内障患者，一辈子生活
在昏暗的世界里，术后拆下纱布⋯⋯”说
到这里，姚克停住了，“那是一个难以用
语言描述的瞬间。”

老人用手指着病房里的东西一一念
出声，“这是天花板、病床、开水壶⋯⋯我
都看见了。”姚克见证过无数个这样的时
刻。一双眼睛，勾连着一个人甚至一个
家庭的命运，“没有什么比这种幸福喜
悦，更令人欣慰。”他说。

27 年过去，车辆更新到了第四代，
车辙遍布山区、海岛、边疆大漠等十余个
省市区，团队为全国超10万人做了免费
义诊，完成免费复明手术1万多例。

然而姚克没有满足。“汽车流动医院
不应止于‘送光明’，更要输送技术、送人
才，填补一个地方的医疗短板。”

他们有更长的路要走。每到一个地
方，团队会为当地医生更新设备、手把手
教学，浙大眼科医院为边远地区培养了
一批眼科医生，中西部地区建起 9 所复
明中心。来自西藏昌都人民医院的李和
恩，由姚克亲自带教，后来成为西藏第一
位 能 够 独 立 开 展 白 内 障 超 乳 手 术 的
医生。

“跟着汽车去跑一跑。”姚克常常对
他的学生说。医生，不只是看病救人，接
触的是来自整个社会的人群，更重要的
是一份同理心，将心比心。

吕丹旎说，这几乎成了师门的“必修
课”。“平时在城市里，我们对便捷的医疗
条件司空见惯，在落后的农村地区行医，
是一段特别珍贵的学习经历。”

去年，吕丹旎主动下沉丽水庆元
县人民医院帮扶，
和她一样，一代又
一代浙二眼科人，
跟 随 汽 车“ 流 动 ”

“下沉”和“扎根”，
播 撒 更 多 的“ 种
子”。

播撒更多的“种子”

姚克
医学博士，教授、主任医师、博士

生导师，国际眼科科学院院士，浙江省
特级专家，浙江大学眼科医院院长，浙
江大学眼科研究所所长，浙江大学医
学院附属第二医院眼科中心主任。

现任中华医学会常务理事，中华
医学会眼科学分会主任委员，国际眼
科理事会（ICO）常务理事，亚太白内障
及屈光手术学会（APACRS）主席，浙江
省医学会会长。

主要研究方向为眼科学“白内
障与人工晶体”，并致力于白内障发
病机制与精准防治研究，三次以第
一获奖人获得国家科学技术进步奖
二等奖。

1997年，“汽车眼科医院”奔赴遂昌，受到当地百姓热情欢迎。

姚克为白内障患者检查眼部情况。 本版图片均由受访者提供

姚克在手术中。


